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船少货多，运价飙升！
宁波航运物流业如何破解？
记者 王心怡

“东方跃巨龙，呼吸四海通。吞舟十万吨，运
货六级风。”当年赵朴初先生写下的诗句，与今日
宁波港雄踞世界货物吞吐量第一大港的地位相得
益彰。

背靠年吞吐量超10亿吨的大港，宁波的航运
物流无疑是个千亿级的市场。这个市场中，究竟
催生了多少宁波企业，我们无从得知。但由于鄞
州的航运物流企业集中，在宁波具有一定代表
性，我们不妨从鄞州的数据中管中窥豹一番。

据宁波市鄞州区商务局党委委员陈波介绍，
1-9月，该区航运物流方面的规上企业总数达
213家，营业收入205.8亿元，同比增长15%。龙
头企业业务开展情况良好，纳入统计的前20强企
业中，有16家营收呈正增长趋势，“按照这样的
增长势头，预计全年鄞州规上航运物流企业营业
收入和增幅两项指标，均能创下历史最好成绩。”

疫情期间，如何通过招商解决行业难题成为
他们的工作重心。今年10月15日开幕的第四届
中国（宁波）国际航运物流交易会上，中国海事
仲裁委员会（浙江）自由贸易试验区仲裁中心签
约落户鄞州。

一并落户的还有上海国际航运研究中心宁波
分中心项目、环明国际项目和沃行国际物流信息
技术项目，都与赋能宁波的航运物流业息息相关。

上海国际航运研究中心以上海国际航运中心
建设为依托，广泛联络国际航运组织、企业和院
校，凝聚国内外一流专家，搭建国际航运研究平
台，将为宁波带来丰富的研究资源、招商信息及
研讨活动；环明国际项目指的是全球排名第八的
船公司阳明海运来到宁波成立分公司；沃行科技
则是一家以云计算多租户模式，为国际货运代理
公司提供一站式管理协同软件租用服务的企业，
计划在宁波拓展相关业务。

陈波还提到了在今年10月份正式“露面”的
航运办公集聚区，由市口岸办、鄞州区政府、东
投集团三方合作，将重点招引航运金融、航运保
险、航运信息、海事仲裁与法律、航运教育与培
训等企业入驻，进一步推动区域航运衍生要素集
聚，为培育、引进高端航运物流服务产业打造共
享办公空间。

当然，还有与马路对面的国际航运中心一
道，连成一片。此外，紫荆汇“海上丝路”航运
大厦，今年也积极向外招引。大厦的股东都是

“宁波帮”后人，他们不仅积极帮助宁波与香港
船东会牵线搭桥、帮忙对接更多跨国公司入驻，
还打算在紫荆汇的办公区域开辟一处航运业人才
交流孵化中心，以便为宁波的许多中小企业提供
支持。

这些都为宁波航运物流行业的明天绘下蓝
图，也成为行业行稳致远的底气所在。但是，我
们无法忽略的是，在梦想照进现实之前，当前的
行业正面临着一个较为棘手的问题。

11 月 2日，一篇名
为 《2300USD！ 东 南
亚运价飞起来了！美
东、南美、西非……》
的文章刷爆了朋友圈，
短短几行字道出了当下
航运物流行业涌现的突
出问题——缺箱和海运
费持续飙涨。

这些问题，也正是
本期参加12A财经沙龙
的嘉宾正面临和共同探
讨的。今年以来，突如
其来的疫情给航运物流
业带来冲击，短期内难
以缓解，但同时也催生
了不少机遇。无论是展
会线上化还是物流信息
化，都在给这一传统产
业插上数字化的翅膀。
而国际贸易中跨境电商
的兴起、订单碎片化的
趋势，也让海陆空多式
联运的“组合拳”显得
日益重要。

那么，宁波航运物
流业该如何破解？
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A核心提示

嘉宾合影。周驰 摄


